

En la Isla al mes . . . 2'00 ptas.
 Resto de España al mes . . . 3'00 »
 Extranjero al año . . . 60'00 »

Número suelto . . . 10 céntimos
 Número atrasado . . . 20 céntimos

Los anuncios se pagan por adelantado

Año LI.

COMENTARIOS POLÍTICOS

¿DÓNDE ESTÁN LOS VERDADEROS RESPONSABLES?

No podemos sustraernos al comentario. Es tan doloroso, tan triste lo que en nuestra querida Patria viene ocurriendo, que nos obliga a tratar de ello el deber profesional de comentar el asunto de palpitante actualidad y el deber de ciudadano que no puede contemplar impasible y estoico como por debilidad de unos, errores de otros y ambiciones de muchos, se viene destruyendo, aniquilando a nuestra pobre España, digna de mejor suerte por lo sufrida y resignada.

A nadie ha cogido de sorpresa lo ocurrido en la zona de Melilla. Los cruentos combates sostenidos por nuestro valiente Ejército eran esperados, se vaticinaban de un día para otro y parecían ser que el más informado, quien más al corriente estaba de los preparativos guerreros de los moros, de la debilidad en el afecto que nos demostraban ciertas cábilas amigas, era el Gabinete concentrado, al que cumplidamente notificaba el prestigioso general Martínez Anido, cuya gesta admiran hoy todos los españoles de corazón, que han sabido comprender la lección un tanto dura que a los concentrados ha dado el ex gobernador civil de Barcelona.

Para nadie ha sido una sorpresa lo ocurrido en nuestra zona de protectorado en África. No ha sido un suceso como el desastre de Annual, que por asumir la iniciativa un general, cogió de improvisa a la Nación, y aún diremos, que a los propios gobernantes. Los sucesos desarrollados en la zona de Melilla y después en la de Tetuán, estaban previstos, eran esperados, los estábamos incubando los propios españoles, con el mantenimiento de la absurda y desde el primer momento, fracasada política civilista, llamémosla política albista. Aquellos polvos han traído estos lodos, pero por lo visto, el carro concentrado, atascado hasta los ejes, está dispuesto a mantenerse en esta situación, como si todos los grandes titulares de los periódicos no fueran a modo de una acusación concreta, harto elocuente, para determinar la residencia de los actuales gobernantes, que con su política civilista, nos han traído la exacerbación de la guerra.

Las almas sencillas e ingenuas no comprenden, no se explican aún, que estando abocados a un peligro inminente, el Gobierno concentrado con una indiferencia suicida, soslayara la cuestión Marruecos, dejándola para septiembre y con un gesto, que demuestra la habilidad de ciertos personajes, maestros en politiquería, se decretara el verane ministerial.

Los últimos Consejos de Ministros, con los informes del Alto Comisario, con el acuerdo de que una comisión presidida por el prestigioso general Weyler, marchara a estudiar la situación de Marruecos con todas las indecisiones propias de quienes eluden abordar de frente una cuestión, eran vaticinio de que ante el error aún continuaría mantenido, tenía que venir la lección de la experiencia a demostrar que los problemas cuanto más complejos, más requieren pronta solución y que las inhibiciones y las dilaciones son siempre contraproducentes y de resultados desastrosos.

La política civilista, de la que ha sido campeón el ministro de Estado, ha fracasado plenamente, y Abd-el-Krim, el bandido de Aixdir, al que se ha concedido una beligerancia que no merecía, se ha crec-

do, se ha preparado en las treguas que se le han concedido y ha esperado ocasión oportuna para él favorable y con saña de fiera nueva para presentarnos con las armas para presentar lucha a nuestros heroicos soldados que han sabido rendir su sangre en holocausto de la madre Patria.

Y el país, que no está divorciado del Ejército, al que nutre con su sangre vigorosa y joven, se ha informado con dolor de los últimos sucesos bélicos desarrollados en Marruecos, mirando con indignación hacia las alturas gubernamentales, desiertas por hallarse los ministros en playas y balnearios entregados a las delicias del veraneo.

No era una incógnita para nadie. Los sucesos guerreros de Marruecos eran esperados; todas las noticias que de aquellas tierras nos llegaban, daban a entender que los rebeldes se preparaban, que crecidos por la pasividad de nuestros soldados, obligados al quietismo por la costosa política civilista, reclutábanse, se aprestaban para con fiereza de chacales, embestir nuestras posiciones con el propósito de repetir las escenas salvajes de Annual, Monte Arruit, Nador y Zeluán.

Ha sido un error, un lamentable y previsto error la política civilista. La frase de Weyler «a los moros hay que tratarlos con dureza», se ha dicho y repetido por todos los que al problema marroquí han prestado atención. No se podía esperar resultado alguno de una penetración pacífica sin antes dominar por las armas los territorios todos de nuestro protectorado. La acción contra Alhucemas, que desde el 21 se viene preconizando como inevitable y necesaria para mantener nuestra hegemonía en Marruecos, ha sido siempre torpemente aplazada. En Alhucemas está el foco de la rebelión y para cortar lo hay que dominar aquellas cábilas, las más insurgentes y guerreras de todo el Riff, y una vez conseguido esto, entonces y no sin ciertas garantías, será hora de pensar en la implantación del protectorado civil.

El Gobierno concentrado ha fracasado de la manera más ruidosa que fracasar puede un Gobierno. Después de los Consejos de Ministros dedicados a Marruecos, cuando la comisión nombrada estaba estudiando la situación de Marruecos, vienen los moros a mostrarse guerreros, armados y organizados como nunca, y con sus ataques fieros, siegan las vidas de muchos españoles.

El protectorado civil ha fracasado. La acción de las armas se hace precisa, inevitable. El Gobierno concentrado mantenía el criterio opuesto: ¿qué hará en estas circunstancias? Por las trazas es fácil contestar la pregunta; seguirá veraneando plácidamente, esperando que la famosa comisión de los 21 nos venga a señalar los culpables, los responsables del desastre de Marruecos, de la rota de Melilla.

¿Y dónde están los verdaderos responsables?

FRANZ.

Mahón y agosto de 1923.

Emboquillados para cigarrillos marca Elefante

De diferentes medidas y clases

Véndense en la Papelería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón

EL BIEN PÚBLICO

DIARIO MONÁRQUICO

FUNDADO EN 1.º DE MARZO DE 1873

Mahón, jueves 23 de Agosto de 1923

Redacción y Administración: Plaza del Príncipe, 11, y Rampa de la Abundancia, 16. — Teléfonos 20 y 84.

Dirección telegráfica: BIEN-MAHÓN

— No se devuelven los originales —

Núm. 15.095

UNA DEGOLLINA DE POLITICOS

José María Salaverría, que es un hombre de tan buena fe como excelente pluma, publicaba ayer o anteayer, —no lo recordamos,— en «A B C» un artículo sentido, en el que con acentos alternados de dolor y de ira comparaba, al volver a la Península, la actitud de la Prensa española —de una parte de ella, al menos la levantisca, de oposición y de combate— con la conducta de los periódicos extranjeros especialmente de los americanos, afanosos de hacer patria, país, riqueza, engrandecimiento nacional, antes que política.

Tiene razón el señor Salaverría, porque acá andamos siempre a puñetazos con Gobiernos y hombres públicos unos cuantos periódicos, incluso aquellos que logran contener sus nervios muchas veces y dejan pasar carretones y carretas para que la crítica no les dé mayor relieve. Pero es que en todo lo que lleva recorrido de mundo el ilustre escritor ha visto hombres públicos más sinvergüenzas, más ladrones, más cínicos, más beocios, más indignos de andar sueltos por las calles que estos que en España se adueñan más cada día por completo de la vida, de los intereses, de la voluntad y del honor del pobre país?

En todos los países habrá advertido que, por lo menos, se guardan un poco las formas. Aquí ya no. Han de ser presidiables, pero del todo presidiables, los que manejen al pueblo, sin que haya fuerza humana que les quite las riendas. Aquí se llega al caso de que no se haga esto o lo otro, porque Fulano no se puede ir de tal sitio sin hacer cual cosa... una de esas pequeñas cosas en la que se ha de guardar dos o tres millones de pesetas. Aquí dice la gente: «Mira ese ladrón!» Y le ve subir, sonriente, al carruaje poco menos que con escolta de aduladores y vigilantes que guardan su preciosa vida. Aquí... ¿pero a qué molestarse? Aquí la política de ahora es cortada por el patrón de esta «ficha» que noches pasadas —no sabemos a quién se refiere ni nos interesa— publicaba el periódico «Informaciones»:

«Hará unos diez años, un grupo de señores, poseedores de créditos de Ultramar, visitaron al ministro de Hacienda de aquella época —hombre que sólo perseguía hacer fortuna, y grande— para interesarle que autorizara, mediante una Real orden, el cobro de dicho crédito.

La comisión estaba representada por cierto individuo que tuvo días de popularidad por ser víctima de una estafa cuantiosa, en la que to-

mó parte una hermosa mujer, cuyo apellido corresponde al nombre de una calle céntrica.

Escuchó el ministro a los visitantes con gesto indiferente, y cuando el individuo que llevaba la voz cantante terminó de hablar, el consejero dió vuelta y se alejó murmurando:

— ¡Bien, bien; estudiaré el asunto!...

Los visitantes iniciaron la marcha, desilusionados ante la actitud del consejero.

Entonces el hombre que había hablado en nombre de todos aproximóse al ministro, y pegándose al oído le dijo:

— Si consigue usted que cobre esos créditos, le daremos un millón de pesetas y no se lo diremos a nadie.

Y el ministro, aproximándose, también al oído del visitante y también en voz baja, le respondió: — ¡Me dan ustedes dos millones, y se lo pueden decir a todo el mundo!...

Pues esa es la moral, unida al ingenio, de la mayor parte de nuestros políticos profesionales. Lo único que les importa es la cuantía de lo que puedan llevarse —los hay lo mismo de ladrones en la derecha que en la izquierda—, y lo demás, que sea lo que fuere, porque no ha de hacer más sustancioso el cocido.

Por eso la Prensa española no puede seguir conducta análoga a la extranjera. En el extranjero, a los hombres públicos indignos por su actuación de la confianza del país se les aleja honestamente de la dirección y administración de los negocios. Aquí, cuanto más granujas y más refinadamente malos, más se les ensalza.

Si alguna vez los periódicos, buenos o malos, —siempre todos mejores que los políticos—, no les dijieran unas cuantas verdades brutalmente, ¿adónde llegarían esas gentes en un país donde todo el que dice vengo a robar —véanse los casos de Barcelona— se hace el amo?

Y como cada día prevalecen con mayor fuerza; como cada día son más los que se encumbran al grito de ¡vengo a llevármelo todo!, es natural que cada día se advierta mayor acritud en los comentarios y arremetidas de la Prensa opositora, de la que cree, como nosotros —¿por qué ocultarlo?—, que esto no tiene arreglo sin una degollina de políticos.

Vamos, una especie de Annual del «protectorado civil».

(De «La Acción»).

SECCIÓN OFICIAL

Ayuntamiento de Mahón

SESIÓN ORDINARIA DE 21 DE AGOSTO DE 1923
 Presidió el señor Alcalde don Mateo Seguí Carreras, asistiendo los concejales señores Orfila, Tuduri, Mus, Olives, Albertí, Pons Mesquida.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.
 Aprobar varias cuentas.
 Aprobar los siguientes resultados de consumos de julio.

INGRESOS	
	Pesetas
Productos de la primera tarifa	23.616'84
Productos de la segunda tarifa	5.242'50
Suma	28.859'34

GASTOS	
	Pesetas
Personal subalterno	4.238'00
Otros	525'01
Cuota para el Tesoro	9.227'11
Líquido para el Municipio	14.859'22
Suma	28.859'34

Mejorar el alumbrado público colocando dos luces en la calle Nueva, una en la de Hannover y otra en la de Wilson.
 Conceder licencia a don Francisco Gornés para cambiar dos marcos del balcón de la casa n.º 21, de la calle de San Manuel.
 Conceder licencia a don Juan Orfila y Orfila para instalar un motor eléctrico de un HP. en la casa n.º 71, de la calle de Gracia.
 Conceder licencia a don Juan

SALÓN VICTORIA

TEMPORADA DE CINE Y VARIEDADES

Viernes 24 Agosto 1923. — A las nueve y media DOS GRANDES ATRACCIONES DOS

DEBUT de los populares y siempre a laudidos acróbatas gomosos

THE FRANATOS

que presentarán lo más escogido de su repertorio

DEBUT de nuestra paisana la genial cancionista, bailarina y concertista

MARIA PEREZ

que por primera vez se presenta en este su país natal

ARTE — ELEGANCIA — ESPLÉNDIDA PRESENTACIÓN

Petrus Mascaró para instalar un motor eléctrico de 1/2 HP. en la casa n.º 25, de la calle de Prieto y Caules.

Conceder 10 días al contratista del servicio de coches fúnebres para ponerse al corriente de su descubierto y de no hacerlo, rescindir el contrato.

Quedar enterado de haber sido aprobado por la Administración de Propiedades e Impuestos el repartimiento de consumos del extraradio para el presente ejercicio.

Quedar enterado del acuerdo de la Junta Provincial de la Liga Marítima Española de contribuir con 50 pesetas a la suscripción para dedicar un monumento a los aviadores señores Cervera y Suárez de Tangil, víctimas del accidente del Freus.

Adquirir un ejemplar de la Memoria del sargento Vassallo.

Nombrar mayordomos para las fiestas de Nuestra Señora de Gracia a los señores siguientes: Capellana don Narciso Panedas; Mayordomo Señor, don Pedro Montañez Villalonga; Sobrepuasat, don Matías Sbert Martí; Caixé payés, don Antonio Orfila Orfila y menestral don Antonio Ferrer Canus.

Adquirir un depósito de cemento armado para agua con destino a la Casa de Misericordia.

Ingresar en Caja de los Establecimientos Municipales de Beneficencia las 125 pesetas con 24 céntimos que, como sobrante de su gestión, ha entregado «La Filarmónica».

VOCALES ASOCIADOS

Por sorteo resultaron elegidos los señores siguientes para formar parte de la Junta municipal de Asociados que ha de funcionar durante el presente ejercicio:

- Don José Ferrer Borrás, Nueva 45.
- Don Jerónimo Carabó Frontí, Isabel II.
- Don Narciso Panedas Mesquida, San Roque 29.
- Don Juan Hernández Coll, Nueva 31.
- Don Francisco Cardona Pons, Carabó y Orfila 23.
- Don Hipólito Arnau Palliser, Prieto y Caules 46.
- Don Antonio Tutzó Gelabert, Prieto y Caules.
- Don Damián Pons Seguí, Santa Victoria.
- Don Gabriel Pons Huguet, Cifuentes.
- Don Pedro Sintés Camps, San Bartolomé 3.
- Don Miguel Vidal Orfila, Cos de Gracia 32.
- Don Juan Sintés Mercadal, Anunciavay.
- Don Sebastián Lladó Salleras, Wilson.
- Don Ignacio Pasarius Vinent, Wilson.
- Don Cristóbal Félix Mir, Plaza Carmen.
- Don Gabriel Pons Pons, San Carlos 2.
- Don Gabriel Pons Pons, Santa Eulalia.
- Don José Petrus Saura, Bélgica 86.
- Don Pedro Pons Pons, Llumessanas.
- Don Francisco Gofalons Carreras, Algorderet.

A INFORME

De la Comisión de Hacienda, cuentas.

De la Comisión de Fomento. Moción del señor Olives de contratar con don Antonio Taltavull el suministro de aguas a la barriada de la calle de Gracia.

De la Comisión de Gobernación, petición de don Rafael Pons para que se publique la vacante de tercer veterinario titular. Y se levantó la sesión.

Ayuntamiento de San Luis

PROGRAMA de la fiesta cívica de este pueblo que por acuerdo de este Ayuntamiento celebrarán los días 25 y 26 del corriente mes de agosto.

DIA 25

A las 9 de la noche.—Baile público en el Plá de se Creu amenizado por una banda de música.

DIA 26

De 10 a 12 de la mañana.—Serenata ante las Casas Consistoriales por una banda de música y se repartirán bonos a los pobres que ampara la Beneficencia Municipal de este pueblo y se obsequiará con un espléndido lunch a las señoritas que han expendido billetes para dicha Beneficencia.

A las 4 y media de la tarde.—Corridos de caballerías consistentes en burros, mulos, potros y caballos.

Además una carrera extraordinaria para los caballos de S'Espalmer nou, Terra roja y Catchot, consistentes en 35 pesetas de premio y 15 de accésit caso que sólo se presenten dos caballos de los mencionados no habrá accésit. Es condición precisa para tomar parte en la carrera extraordinaria haber tomado parte en la ordinaria. Terminadas las corridas habrá baile en el Plá de se Creu.

A las nueve de la noche se disparará un bonito castillo de fuegos artificiales terminando la fiesta con baile en el Plá de se Creu.

San Luis 22 de agosto de 1923.—El Alcalde, Manuel Santamaría.

Don Juan Pirís y Mercadal, Alcalde Constitucional de esta Villa de Alayor de Menorca.

HAGO SABER: Que la cobranza del primer trimestre del Repartimiento General de Utilidades, formado con arreglo al R. D. de 11 de Septiembre de 1918, en sus partes Personal y Real, para el corriente año económico de 1923-24, tendrá lugar en esta población durante los días 1.º al 20 del mes de Septiembre próximo venidero, de nueve a doce de la mañana, en la oficina de recaudación sita en la calle de Santa Agueda número 6 de esta población.

Los contribuyentes, vecinos o forasteros que dejen de satisfacer sus respectivas cuotas dentro del plazo que queda señalado, se les considerará morosos y se decretará contra ellos el apremio de primer grado.

Alayor 12 Agosto 1923.—El Alcalde, J. Pirís.

CRÓNICA

Tampoco se pudo constituir ayer la Diputación provincial

Copiamos del «Correo de Mallorca» del martes:

«A las doce de ayer se constituyeron en el salón de sesiones de la Diputación—ésta había sido previamente convocada (por tercera vez) por el Gobernador, para proceder a su constitución—nueve diputados: siete liberales—los señores Mora, Cervera, Perelló, Conestí, Gomila, Alzina y Suau—, el reformista, señor Pou, y el republicano, señor Fernández.

Como no había número suficiente de diputados—la mitad más uno de los veinte que forman la Diputación—, tampoco pasó ayer de intento la constitución del organismo provincial.

Y se levantó, del intento de sesión, la reglamentaria acta, en la que los diputados presentes hicieron constar su asistencia y la declinación de toda responsabilidad.

A los dos anteriores intentos de constitución dejaron de asistir, como consecuencia de la destitución del Alcalde republicano de Mahón, los diputados izquierdistas. Al intento de ayer no asistieron los derechistas y los dos romanistas. Tampoco concurrió un diputado liberal: don Juan Llobera.

En el «Boletín Oficial» de esta tarde se publicará una circular del Gobernador convocando por cuarta vez a la Diputación. Y si ese cuarto intento no da tampoco resultado, entonces el Gobernador, según ha declarado, convocará por quinta vez, conminando con fuerte multa a los diputados que dejen de asistir.

La próxima convocatoria será para el día 29 del actual.

Las cosas, por lo que a la constitución de la Diputación se refieren, han cambiado: Ya no se trata, como en los anteriores intentos de constitución, del mantenimiento de la protesta de los izquierdistas contra la destitución del Alcalde de Mahón; ahora se trata, según parece, de disidencia—don Juan Llobera—en el campo liberal, disidencia que de no contarse con la colaboración de los derechistas o de los romanistas, impide a los izquierdistas llevar a cabo la constitución.

Y esta, como se ve, no se pudo lograr ayer, por más esfuerzos que se dice realizó el Gobernador, primero cerca de don Carlos Román y luego cerca de don Juan Llobera. ¿Qué pasará en el intento del día 29?»

En la Liga Marítima

Esta tarde a las seis y en las terrazas del local social de la Liga Marítima en Calafiguera, se celebrará la reunión de moda semanal que, como las anteriores, se verá muy concurrida.

El «Terceto Mahón» amenizará la velada ejecutando el siguiente programa:

- 1.º Pasodoble «Villalta», (estreno), Gutiérrez Pascual.
- 2.º Fox trot «Islandia», (estreno), Mata.
- 3.º Schottis «El firmamento», J. Cantó.
- 4.º Danza «Morita», E. Pérez.
- 5.º Vals boston «La aristocracia del film», (estreno), Planas.
- 6.º Shymmy «Je suis toujours», (estreno), Gabarroche.
- 7.º Fox trot «Tutam Kamen», (estreno), Angel Alonso.
- 8.º One step «Hunting», Mario.

Habrà servicio de auto, saliendo el primer coche a las seis menos cuarto de la Plaza del Príncipe.

La Liga Marítima está preparando el festival marítimo que se ha de celebrar el primer domingo de septiembre y en cuyo programa figura una regata para botes con motor.

Los propietarios de estas embarcaciones han sido citados a una reunión en la Liga Marítima con el fin de aprobar las condiciones de esta regata para que resulte lo más lucida posible.

Carreras en Ciudadela

La Alcaldía de Ciudadela ha hecho ya públicas las condiciones a que deben sujetarse las carreras de caballerías que en aquel caso se celebrarán el próximo mes de Septiembre, ofreciendo para cada prueba importantes premios.

Entre las carreras que han de celebrarse, figura una con salto de cuatro obstáculos (sets) que las caballerías encontrarán en distintos puntos del recorrido, carrera esta que ofrece interés por ser una innovación en las que celebra Ciudadela.

Nos dicen que hay gran animación ante el anuncio de estas carreras, que son las que mayor éxito alcanzan todos los años.

Son varios los caballos de toda la isla que actualmente se entrenan para acudir a Ciudadela a disputarse los premios ofrecidos por aquel Ayuntamiento.

Astra. Es el ideal de todos. Vende sus perfumes en los mismos frascos de los señores clientes sin lujo en presentación, sin intermediarios, razón por lo cual ASTRA le resultará siempre económica.

Depósito exclusivo: *Bastión 29*, esquina Hannóver.—Mahón.

En el paseo de Isabel II

Esta noche, de nueve a once, la Banda Municipal ejecutará en el paseo de Isabel II el siguiente programa:

- 1.º Pasodoble «La batalla de flores», Romero.
- 2.º Fox trot «Señores, venga alegría», Novacasa.
- 3.º Sinfonía «Frente al mar», Comas.
- 4.º Fantasía de la ópera «Un ballo in maschera», Verdi.
- 5.º Pasodoble «La lira ampostina», Suñé.

Fiestas en San Luis

El vecino pueblo de San Luis prepara para el próximo domingo sus típicos y anuales festejos, cuyo programa publicamos en otro lugar de este número.

Además de los festejos acordados por el Ayuntamiento, se celebrarán en el simpático pueblo otros festejos debidos a la iniciativa de sociedades y particulares.

Contribuciones y Cédulas

La cobranza de las contribuciones territorial, industrial y utilidades del 2.º trimestre del año económico en curso, en su segundo y último período voluntario de cobranza, tendrá lugar en esta Ciudad, Infanta 12, durante los días 25 al final del presente mes.

El día 31 fine también el plazo voluntario para la adquisición de las Cédulas personales de este año que se despachan en la misma oficina de la Recaudación.

Todos los contribuyentes por ambos conceptos que dicho día no hayan solventado sus débitos, se les considerará como morosos al pago e incurrirán en los apremios que marca la Ley.

VALIOSO REGALO

Combinación sorteo Navidad
Véase escaparate
12 PLAZA CARMEN 12

Fiestas en Ferrerías

Hoy deben comenzar en el pueblo de Ferrerías los festejos en honor de su Patrono San Bartolomé.

Esta tarde hará su primera salida la típica *colcada* cantándose en aquella iglesia solemnes completas.

Por la noche se celebrarán varios festejos populares y mañana las carreras de caballerías de rigor que tanto entusiasmo despiertan todos los años.

Para Ferrerías saldrán hoy varios coches y autos, trasportando pasajeros de esta ciudad que acuden a dicho pueblo para asistir a sus típicas y simpáticas fiestas.

Pronósticos del tiempo

Para los días que restan de la segunda quincena del presente mes hace Sfeijoon los pronósticos siguientes:

Del 21 al 24, seguirá siendo bueno el tiempo en nuestro territorio, sintiéndose un tanto en el NE, la acción del mínimo barométrico que del 21 al 22, se acusará en el Mediterráneo, y en Andalucía y Levante la de otro mínimo que pasará el 24 por Marruecos y Argelia.

Del 25 al 26, continuará la tranquilidad atmosférica de la Península, ejerciendo alguna influencia en las regiones próximas al Mediterráneo, particularmente el 25, las bajas presiones que se señalarán en este mar.

El lunes 27, llegará al archipiélago inglés una depresión que causará lluvias y alguna tormenta en el NO. y N. de la Península, con vientos del tercer cuadrante.

Del 28 al 30, dominará el buen tiempo en nuestras regiones, siendo algo sensibles en el NO. los efectos de la depresión que pasará el 28 por Dinamarca, y en el NO. los de otra depresión que del 29 al 30 se acercará a las Islas Británicas.

Llegará esta depresión al N. de Irlanda el viernes 31, produciendo algunas lluvias o tormentas en el NO. y N. de la Península con vientos del tercer cuadrante.

Exportación

Esta mañana han sido embarcados en el vapor correo «Monte Toro» 177 pollos, 175 gallinas, nueve conejos y 162 docenas huevos.

NOTICIAS MARITIMAS

Salidas

A primeras horas de hoy han salido con rumbo a Palma el pailebot «Cala Major» y la balandra «Miguel Pequeño».

A las ocho, hora de itinerario, ha zarpado con rumbo a Aludría y Barcelona el vapor correo «Monte Toro» al mando de su capitán don Jaime Jiménez.

SANTORAL

Santo de hoy. — Santos Felipe Benicio confesor, Donato, Valeriano y Claudio mártires.

Santo de mañana. — Santos Bartolomé apóstol y Patricio.

Puerta verja de hierro, se vende.
Pí y Margall número 20. 1-3

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

(TELEGRAMA URGENTE)

Madrid 22 a las 17.

Entrada del convoy a Tifaurín. Reñido combate. Nuestras tropas son recibidas por los sitiados con la Marcha Real

A las 3'30 de esta tarde ha recibido el ministro de la Guerra general Aizpuru a los periodistas.

Al entrar los reporteros en el despacho del general con la satisfacción que resplandecía de su rostro, adivinaron que iba a dar buenas noticias.

El general nos ha manifestado que a las tres y cinco de esta tarde ha entrado en Tifaurín el convoy de víveres, agua y municiones, después de librar las tropas que lo conducían, reñido combate con el enemigo.

Los rebeldes trataron de oponerse a la marcha del convoy e hicieron inauditos esfuerzos para impedir su entrada en la posición, pero nuestros soldados con bravura y entusiasmo repelieron la agresión, logrando de una manera brillante el objetivo que llevaban y entrando todo el convoy en la posición de Tifaurín.

La guarnición de Tifaurín que sufría el asedio de los rebeldes, contribuyó también a la victoria tomando parte en el reñido combate.

Al entrar el convoy en la posición la guarnición recibió a los valerosos soldados a los acordes de la Marcha Real, dándose entusiastas vivas a España y al Rey.

El momento de entrar en la posición el convoy y fuerzas que lo protegían, ha sido verdaderamente emocionante.

Madrid 22 a las 18'20.

Hablando con el Presidente

El marqués de Alhucemas recibió a los periodistas este mediodía manifestándoles que según las noticias que tenía, a las diez de la mañana desarrollábase con toda normalidad la operación llevada a cabo por nuestras tropas para conducir convoy de víveres y agua a la posición de Tifaurín.

Dijonos que la operación había comenzado de madrugada, teniendo nuestros soldados enfrente a un numeroso enemigo.

Añadió que la escuadra colaboraba a esta operación, siguiendo el bombardeo de Alhucemas.

Más noticias del combate

El ministro de la Guerra nos recibió también a las doce y media de la mañana, ma-

MILITARES

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 23 de Agosto 1923

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Francisco Granell.

Imaginaria: Sr. Coronel de Infantería don Eduardo Pérez.

Hospital y provisiones: 2.º Capitán de Infantería.

Vigilancia: 5.º Oficial de Infantería.

Servicio de Vigilancia en Villa-Carlos

2.º Oficial de Infantería.

Imaginaria: 3.º Oficial de Infantería.

El Capitán Sargento Mayor accidental. — Marcial Martínez. — Rubricado. — V.º, B.º — El General Gobernador. — Martín Alcoba. — Rubricado

Las tropas acampan en el lugar del combate

El ministro de la Guerra nos ha manifestado esta madrugada que las fuerzas que componen las columnas que intervinieron en el combate para llevar convoy a la posición de Tifaurín acampan en el lugar de la batalla por si hubiera una contraofensiva por parte de los moros.

El Gobierno decidirá

Los periodistas preguntaron al ministro de la Guerra si habría nuevas operaciones en Marruecos a lo que contestó el general Aizpuru que ello depende del acuerdo del Gobierno que ha de decidir lo que se tiene que hacer.

PRENSA ASOCIADA.

Parte facilitado por la Delegación del Gobierno

Madrid 23 a las 2'45.

Parte de la guerra del día de hoy. A las 23'30 el Alto Comisario comunica lo siguiente:

Zona occidental sin novedad en el día de hoy.

En el día de ayer al retirarse la columna Caballero fué tiroteada por el enemigo causándole las siguientes bajas: tres legionarios muertos; el suboficial del Tercio y tres legionarios más heridos.

Zona oriental. El enemigo en número superior al de ocasión alguna pues calculábase su número en nueve mil comenzó a hacer presión desde esta madrugada en toda nuestra línea de Tizzi Azza, Tafersit hasta Afrau. Para batirlo y llevar convoy a Tifaurín posición pequeña que tenían cercada desde hace seis días, salieron las columnas cuya posición conoce V. E. mandadas la de Tafersit por el coronel Vera, la de Sidi Mesaud por el coronel Morales y la del centro por los coroneles Salcedo y Seoane a las órdenes del general Fernández Pérez y la de Afrau que al efecto había desembarcado esta madrugada por el coronel Pardo.

Puestas en marcha las columnas en unión perfecta y estableciendo en momentos oportunos contactos necesarios después de cruenta lucha que duró nueve horas logró desalojar al enemigo apegadísimo al terreno y dispuesto a darnos el ataque definitivo. El convoy entró en Tifaurín a las 2'15 de la tarde a los acordes de la Marcha Real y los heroicos defensores de esta guarnición casi sin víveres y sin agua pensaron morir antes que entregarse pudiendo ser socorridos y librados del asedio.

La aviación hizo un esfuerzo máximo digno de todo encomio. La Artillería y especialmente la batería de 10'50 con sus certeros disparos causaron enormes bajas al enemigo y fuerzas de la Escuadra contribuyeron certeramente con sus disparos.

Al caer de la tarde el enemigo comenzó a huir y la columna de Tafersit y Sidi Mesaud se replegaron a su base según se tenía ordenado. La restante quedan en posición y terreno vivaqueando en los alrededores de la posición por si el enemigo mañana repusiera y reforzado intentara renovar algún ataque.

El Comandante General italiano ha dirigido todos los movimientos de las columnas con gran serenidad y notorio acierto. Me complace en comunicárselo a V. E. El enemigo además de numerosísimo realizó el máximo esfuerzo para romper nuestra línea sin conseguirlo obedeciendo a orden que tenía de derrotarnos a todo trance para conseguir que la línea que intentaba fijar España quedara reducida a la del Kart.

Las bajas causadas al enemigo son tan enormes que

aún no pudiendo concretar las cifras pasarán de 600. Sólo en un barranco nuestras tropas han recogido sesenta y tantos cadáveres moros con fusiles y municiones.

El bombardeo que la plaza de Alhucemas, Escuadra y Aviación realizaron en el territorio para descongestionar el frente de Afrau ha sido tan eficaz que en las primeras confidencias y por lo tanto aún incompletas se me dice que los habitantes huían desfavoridos, que los ganados quedan muertos y que más de 300 personas han dejado de existir.

Por nuestra parte tenemos que lamentar las siguientes bajas: De ayer tarde y de hoy. Columna del coronel Vera; capitán del Tercio señor Ireño muerto; teniente Delgado herido y alférez Cortés herido. Total un muerto y dos heridos oficiales más cien bajas de tropa entre muertos y heridos.

Columna Morales. Dos indígenas. Del batallón de Wad Rás capitán Alonso y alférez Villanueva heridos. Soldados Francisco Bace Pintado y Julio Milla Sánchez herido y dos más heridos. Total heridos dos oficiales y cuatro de tropa. Columna del General Fernández Pérez, Coroneles Salcedo y Seoane entre muertos y heridos unos 150. Columna del coronel Pardo: teniente de la Mehalla núm. 2 Carlos López Hufaldo y teniente del Regimiento de Melilla Manuel Sánchez Galanche heridos y alférez de la Mehalla núm. 2 señor Cea.

Total un muerto y dos heridos oficiales y catorce muertos y sesenta heridos tropa. Total general pendiente de rectificación 335 bajas entre muertos y heridos.

NOTICIAS VARIAS

Madrid 21.

La anarquía en China

París.—Telegrafía de Hankov que una numerosa partida de bandoleros hizo irrupción en Tsaoshien, incendiando el hospital, el edificio ocupado por la misión protestante inglesa, el barrio y la iglesia católica, saqueando más tarde toda la ciudad.

Se sabe que han desaparecido dos sacerdotes católicos irlandeses, ignorándose si fueron capturados por los bandidos o si se hallan refugiados en lugar oculto.

Las dos terceras partes de las casas de la ciudad han sido pasto de las llamas.

La guarnición, compuesta de 120 hombres, tuvo ocho muertos, y el resto vióse precisada a evacuar precipitadamente la ciudad.

Un ciclón echa a pique a un submarino y varios buques

Londres.—Telegrafía de Hong Kong que en aquella bahía se ha desencadenado un terrible ciclón, echando a pique al submarino británico «L 9».

Han sido asimismo destruidos gran número de vapores que se hallaban fondeados en la bahía de Cantón.

Los daños han sido muy considerables.

CONSUMOS

Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan a continuación, correspondientes al mes de agosto de 1923:

Día 16.—Primera tarifa	449 41
id. id.—Segunda id.	129 91
Día 17.—Primera id.	408 16
id. id.—Segunda id.	64 52
Día 18.—Primera id.	1101 80
id. id.—Segunda id.	104 28
Día 19.—Primera id.	344 33
id. id.—Segunda id.	256 53
Día 20.—Primera id.	357 98
id. id.—Segunda id.	111 11

Imp. de M. Sintes Rotger.—Mahón